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体育

可以说，姚明是中国体育人
应对拐点最为理智的明星，他正
是在绕过了一个又一个拐点之
后，才慢慢成为了中国最有影响
力的体育明星。在姚明退役之
后，有美国媒体曾经盛赞姚明
说，永远不会再出现下一个与他
类似的人物了。

每个拐点都很顺利

姚明的影响力是一点一点
积攒出来的，而他积攒起来的影
响力之所以能充分爆发出来，是
得益于他在个人发展的过程中，
能理智地看待每一个能改变自
己的拐点，而且还能顺顺利利地
绕过这些拐点。

从初涉CBA联赛，到率领上
海大鲨鱼夺得联赛冠军，再到以
第一位外籍状元秀的身份闯进
NBA，要完成这样的跳跃式前
进，很多人都会被这样或者那样
的困难卡住，可姚明每一步走下
来，似乎就没有遇到什么门槛。
进入NBA之后，姚明迎来了新的
挑战。当时很多人都认为，姚明
仅仅是个“大个子”而已，他不够
强壮的身体很难适应NBA这种
高强度的对抗。事实证明，大家
都错了。姚明不仅在NBA赛场上
打得风生水起，而且还在人生地
不熟的美国“混”得如鱼得水，是
他让美国人重新认识了中国，重
新认识了中国体育人。

在姚明的职业生涯中，他唯
一没有绕过的拐点就是他难以
克服的伤病。最终，也正是因为
伤病的原因，才让姚明下定了提
前退役的决心。对于这个艰难的
决定，姚明早就提前做好了准
备，很多人都认为，他在退役之
前接手上海大鲨鱼队就是为了
给自己的退役寻找后路。其实，
接手上海大鲨鱼仅仅是他退役
后的一个小小的职业规划。

退役之后，姚明又连续做出
了几件令人吃惊的决定，到上海
交大上学，投资葡萄酒行业，成
立姚家族葡萄酒酒业公司……
他这一连串的大手笔让所有人
都看到了姚明迈向未来的坚定
步伐。不管是在最辉煌的时候，
还是在他最落寞的时候，似乎没
有什么能阻挡姚明蜕变的步伐。

成功源于聪慧头脑

对于姚明所取得的成功，很
多人在羡慕的同时，也在寻找姚
明成功的秘诀。熟悉姚明的人都
知道，他之所以能成为中国体育
坐标式的人物，不仅仅是因为他
有着别人难以企及的身高优势，
更重要的是，他有着很多人无法
比拟的聪慧头脑，而且还清楚地
知道所追求的目标是什么。

因为聪明，姚明从刚一出道

就知道该如何与媒体打交道；因
为聪明，姚明从准备运作去NBA
打球时，就组建一个能帮助他处
理事务的“姚之队”；因为聪明，
姚明能在赛场上拼搏的同时，还
知道如何开拓自己的商路；因为
聪明，姚明知道早早地为自己的
退役提前做好规划；因为聪明，
姚明甚至还愿意在精力有限的
情况下，担任了上海公共外交协
会副会长的职务。

据一位长期与姚明打交道
的记者介绍，很多人在与姚明交
谈的时候跟不上姚明的思路，

“有的人想通过绕圈子从姚明口
中套出点有价值的东西，可绕来
绕去却被姚明绕了进去。”闲暇
的时候，姚明会阅览各种各样的
书籍。他的思维之所以如此宽
泛，也是因为善于从书本中吸取
知识。这是很多中国体育人所无
法比拟的。正因为如此，当姚明
决定到上海交大上学的时候，他
的一些朋友丝毫没有感到吃惊，

“姚明一直都很愿意学习，这就
是他比一般运动员更容易成功
的主要原因。”

姚明已成“超级楷模”

退役之后，姚明迎来了人生
最大的一个拐点。看着姚明在退
役后祭出的一个接一个大手笔，
所有人都能很容易地看到，姚明
已经从一个运动员变身为商人。
退役前姚明只能算是个兼职商
人，但现在姚明正在朝着纯正的
商人迈进。

如今，姚明在商场上已经折
腾起了风云。他投资的正版音乐
网站巨鲸网，得到了谷歌的认
可；他投资的创业公司合众思壮
在A股上市，目前持有的股票市
值达3700余万元；他全资持有的
上海泰戈鲨客投资管理有限公
司，收购了上海东方篮球俱乐
部；他在京沪都投资价值不菲的
房产；如今他又开始涉足葡萄酒
这个领域……

为了让自己能更适应商人
这个角色，姚明开始自学管理知
识，学习的内容涵盖了财务及人
力资源等方面。姚明咄咄逼人的
角色转换，意味着中国又出现一
位新锐企业家。他具有国际视
野，拥有着不错的口碑；他拥有
超过10亿元的财富；他是中国
最深入体验国际一流体育联赛
商业运作的人之一，在体育产
业方面有着天然优势。现在虽
然姚明在商场中还谈不上获得
了多大的成功，可他的所作所为
已然成为了中国体育界的“超级
楷模”。

另外一名上海体育明星王
励勤已经公开表示，在转型方
面，他还要多向姚明学习。在中
国体育界，要向姚明学习的，又
何止王励勤一人。

本报记者 胡建明

2011年，有两个人在退役
之后引起了外界的热炒。对于
姚明退役，大家热炒的是他之
前有过什么样的成就，以及未
来会取得什么样的成就；对于
张尚武的退役，大家热炒的是
他现在做了些什么，以及他的
未来还能做些什么？

当体操冠军在北京地铁口
卖艺的新闻刚一爆出时，很多
人都曾经同情过张尚武，并质
疑过体育主管部门对退役运动
员的安置问题。但随着人们知
道的真相越来越多，也有人开
始反思张尚武在由一名运动员
向普通人转型的过程中，自己
又做过了哪些努力！很多业内
专家都认为，张尚武之所以沦
落到现在这种地步，与他自己
不能很好地面对人生拐点有着
很大的关系，“在由运动员向普
通人转型的过程中，他未能很
好地规划自己的未来，而是过
着一种得过且过的生活。在这
种情况下，他一旦遇到点挫折，
自己就先崩溃了。”

针对这种情况，一些专家
建议运动员们在没有退役之
前，不仅要培养个人的竞技素
质，而且还要学会培养个人的
意志品格、行为素养以及文明
素质等，“对运动员要多进行人
文教育、思维教育，更多地从励
志、感恩、道德、价值观和人生
观等角度加强教育，这样，他们
退役后，才能够正确地对待生
活中所遇到的挫折。”

中国的现实情况是，很多
运动员在没有退役之前，因为
要忙着训练和比赛，很难有更
多的时间去接受文化教育。在

“唯成绩论”传统指标下，他们
更愿意想尽一切办法去提高
自己的运动成绩。在这种情况
下，我们的体育管理部门就有
必要站出来，帮助即将退役的
运动员提前做好应对人生拐
点的准备，提前让这部分有点
与社会脱节的群体认识到转
型所带来的残酷性。

如果能做到这一点，张尚
武也不至于沦落到在地铁口
卖艺，更不至于沦落到被炒作
牵着鼻子走的地步。

张尚武：

路在何方？

姚明：

退役之后
锋芒更盛
本报记者 胡建明

每一个成功的人士都要学会绕过不同的拐点。有一部分人在遇到拐点的时候，会理智地分析这个拐点会给他带来的积极极

意义，从而合理地绕过这个拐点，继续前行；还有一部分人，在遇到拐点的时候，首先会想到这个拐点给他带来的消极极意义，如

此一来，他就很容易被这个拐点绊倒。实际上，在人生的道路上，拐点仅仅是一个人在心灵需要感悟的时候，让你停下下来思考

的路障，想通了，你会很顺利地通过这个路障；而想不通，你就会受困其中。

转身
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